





# En Parral y 75 años atrás

Pablo Neruda es hijo de esta provincia, de Parral, donde, hasta pocos lustros atrás podrá aún conocerse el naufragio de algún muro de su casa natal. El sábado 25 de noviembre de 1967 volvió al terrorífico que abandonara a los 6 años de edad acompañando a su padre que se fuere a vivir a Temuco, territorio de Huilcas y copihues y donde, como un loro sobre el hombre le canta el cerro Nielol.

Su padre se llamaba José del Carmen, su madre Rosa Neftali. ¿Ese juego en que el hombre lleva en su designación algo de femenino y ella un tanto de masculino no será un indicio de que ya hay un juego 'extratípico' y de auténtica poesía en este conglomerado humano?

En su familia paterna hay un sólo amor, la tierra: son agricultores. En ella va la emoción estética: gusta escribir versos. El matrimonio se realiza en 1903. El 12 de julio de 1904 nace Ricardo Bilecer Neftali Reyes Bascoalto conocido hoy por Pablo Neruda. Su madre muere de tuberculosis dos meses después.

Fue enorme el recibimiento que Parral entregara a Neruda quien ya había sido consagrado Premio Nobel de Literatura (10 de diciembre de 1971). Regresa a instancias del Alcalde Enrique Astorga, hombre de extraordinaria vitalidad y comprensión. Se le concede el título de 'Hijo Ilustre' y una medalla de oro confirma tal nombramiento.

Fuera de los actos oficiales celebramos el domingo por la noche, a mantel largo, la presencia de Neruda quien mostró facetas poco habituales de su personalidad, el recordar esos versos absurdos del caricaturista Orueta que hacía rimar 'neurótica' con 'bótica', y concluyó relatando sus viajes por oriente donde una noche de lluvia en que ocupó uno de esos diminutos vehículos que tienen por animal de tracción al hombre fue cogoteado por su conductor y algún amigo. Matilde Urrutia cantó. Otero Silva presentó el saludo de Venezuela, su patria. Y los mejores escritores de la zona dijeron versos y sonetos alusivos al acto. Una velada memorable y eterna en el recuerdo.

Neruda, con Gabriela Mistral y Vicente Huidobro han llevado la poesía chilena a un plano universal. Desde el año 20 lleva con su presencia el vate parralino el ambiente de Chile. Hombre ejemplar, lleno de coraje, de transcedencia humana, canta el amor por la belleza por su tierra, por el oprimido.

Amigo de sus amigos recuerda a la mayoría, al más humilde en algún verso o en alguna prosa. Y en estas líneas no podremos olvidar al que fue su colaborador inmediato y fiel, a nuestro amigo el gran poeta Homero Arce que le entregó lo mejor de sí para que Pablo pudiera realizarse en la tranquilidad que necesitaba.

Es lógico que su provincia natal no esté al margen del recuerdo de los 75 años del nacimiento del poeta. Es un ejemplo alto de lo que puede el empeño y el talento de un hombre. Y nos recalca además que pobre, triste, sólo, nació en el fondo de una provincia de esta tierra tan a las costillas del mundo, a dos cuadras de la Plaza de este Parral.

# **Pablo no fue egoista ni mezquino [artículo] Manuel Solimano.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Solimano, Manuel

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Pablo no fue egoista ni mezquino [artículo] Manuel Solimano.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)